

# Magazine **UGB INFOS**

Mensuel d'informations et de réflexion de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis



## *Lancement de la «Radio-Télé-École» de l'UFR CRAC*

**ANNÉE INTERNATIONALE DES  
LANGUES AUTOCHTONES**

**GRAND FORUM ANNUEL  
DE LA BU**

**PRÉPARATION AU  
CONCOURS D'AGRÉGATION**





# **UFR SEFS / STAPS**

Sciences et Techniques des  
Activités Physiques et Sportives

## TABLE DES MATIÈRES

Lancement officiel du Studio Polyvalent et de la Radio Télé-école de l'UFR Des Civilisations, Religions, Arts et Communication (CRAC) .....	5
GRAND FORUM ANNUEL : hommage de la Bibliothèque Universitaire à Mamadou DIA .....	7
ANNEE INTERNATIONALE DES LANGUES AUTOCHTONES : les chercheurs de l'UGB ont réfléchi sur les langues du Sénégal et de l'Afrique de l'Ouest.....	9
CONCOURS D'AGREGATION 2019 : l'UGB prépare ses candidats .....	10
INVITE DU MOIS : Madame Zeynab Mbengue WADE, Alumni de l'UGB et première femme Magistrate à la Cour des Comptes	11
INSERTION DES ETUDIANTS : l'UGB se positionne à travers une mission de prospection auprès des entreprises .....	16
L'Université Gaston Berger a signé une convention de partenariat avec l'Agence de Régulation des Marchés Publics.....	18
PROMOTION DE L'ENTREPRENEURIAT : un panel organisé à l'UGB sur le thème « De l'entrepreneuriat pour moins de chômage ».....	19
ETUDE-SPORT : à la rencontre de Moustapha FAYE, Champion régional de Vovinam Viêt Vo Dao .....	20
Le CRDS a organisé une conférence philosophique sur le thème « le Procès de Socrate » .....	22
RENCONTRE UGB-CSS : Des pistes de partenariat identifiées	23
UASSU 2019 : FINALE LSH bat CRAC 1-0 et s'adjuge le trophée.....	25

## **UGB INFOS**



**MENSUEL  
D'INFORMATIONS  
ET DE RÉFLEXION DE  
L'UNIVERSITÉ GASTON  
BERGER DE SAINT-LOUIS**

---

### **EQUIPE**

---

**Khady Niang DIOP  
Jean Sibadioumeg  
DIATTA  
Cheikh Ahmed Tidiane  
NDIAYE  
Abdel Kader NDIAYE**

**© Direction de la  
Communication et  
du Marketing  
dcm@ugb.edu.sn  
www.ugb.sn  
Mai 2019**





## Lancement officiel du Studio Polyvalent et de la Radio Télé-école de l'UFR Des Civilisations, Religions, Arts et Communication (CRAC)

*Le Recteur a présidé la cérémonie de lancement officiel des activités du Studio polyvalent et de la Radio Télé-école de l'UFR CRAC le vendredi 31 mai 2019, en présence du Directeur, des chefs de section, du CSA, des enseignants, du personnel et des étudiants de la dite UFR.*

**L**e studio polyvalent dont l'objectif est de permettre aux étudiants de la section Métiers des Arts et de la Culture de mettre en pratique les enseignements théoriques reçus, est composé de salle de travaux pratiques (TP) pour l'art dramatique, d'un espace de diffusion et d'enregistrement et d'une scène pour les prestations. Selon le chef de section, Delphe KIFOUANI, le studio permet de faire une création à son début. Il a indiqué que l'UFR CRAC a pour ambition d'en faire une salle de grande renommée où seront organisées des prestations artistiques de qualité. Pour Le Directeur de l'UFR CRAC, Docteur Patrice CORREA, l'Université Gaston Berger est la première université d'Afrique à disposer d'un studio de ce genre ainsi qu'un projet radio Télé-école. Selon lui, à terme, ce studio pourrait être un laboratoire ouest africain du cinéma, du théâtre et de la musique. Auparavant



Les étudiants de la licence 3 des Métiers des Arts et de la Culture ont montré leur talent à travers un film documentaire sur les événements du 15 mai 2018, une pièce de théâtre et une prestation musicale.



Après le studio polyvalent c'est autour de la radio télé-école d'accueillir le Recteur, qui a suivi en direct la présentation du journal parlé par les étudiants de licence en journalisme. Il a également été le premier invité de la rédaction du plateau télé. Le professeur Ousmane THIARE, après avoir remercié l'ancien Ministre de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, le professeur Mary Teuw NIANE et son prédécesseur Le professeur Baydallaye KANE, a estimé que ce studio, au-delà de son caractère pédagogique permettra aux étudiants d'éclorre leur talent. Il a également demandé aux enseignants et aux étudiants d'utiliser ces supports pour matérialiser à travers des pièces théâtrales et films documentaires les questions essentielles de l'UGB. De la même manière la radio télé-école dans ses programmes doit aussi traiter puis diffuser les problèmes quotidiens de l'UGB.



## GRAND FORUM ANNUEL : hommage de la Bibliothèque Universitaire à Mamadou DIA

*Dans le cadre de son programme d'animation scientifique, la Bibliothèque Universitaire de l'Université Gaston Berger a rendu le mercredi 08 mai 2019 hommage à feu Mamadou DIA, le Président du Conseil. Cet événement a été un moment important de rencontre entre universitaires, historiens, acteurs politiques et culturels mais aussi membres de la famille de cette grande figure de la vie politique du Sénégal.*



**D**ans son allocution, Monsieur Malamine DIOUF, Directeur de la BU, a rappelé que le forum est consacré à la redécouverte du patrimoine scientifique et culturel africain. A travers le choix de Mamadou DIA « Président du Conseil, premier Chef du Gouvernement du Sénégal », la BU souhaite partager avec la communauté universitaire l'œuvre « immense » que cet illustre homme a laissée au Sénégal et à l'Afrique, a-t-il déclaré. Il s'agit aussi, selon lui, « de revisiter l'homme Mamadou DIA de montrer en quoi on peut le donner en exemple à la nouvelle génération surtout en ce moment où l'Afrique se cherche encore ».

Au nom de la famille de feu Mamadou DIA, le Professeur Samba AW, de l'Université Cheikh Anta Diop a rappelé « *les vertus que l'homme a incarnées durant toute sa vie* », en mettant surtout en exergue « *son patriotisme, son sens de la responsabilité et du devoir bien accompli pour le développement de son pays* ».

Venu présider la cérémonie, le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, a félicité le personnel de la BU pour la pérennisation de l'organisation du forum annuel qui permet « *de montrer la formidable richesse d'un patrimoine culturel et scientifique*



*digne de prendre de plus en plus de place dans nos cursus hélas toujours dominés par la Bibliothèque coloniale* ». Revenant sur Mamadou DIA, le Professeur THIARE a soutenu qu'il reste « un modèle » pour la jeunesse mais aussi « *un phare dont nous avons besoin pour éclairer nos chemins encore incertains sur la voie du développement* ».

A la fin de la cérémonie officielle, un panel a été animé sur la vie et l'œuvre de Mamadou DIA.

## **ANNEE INTERNATIONALE DES LANGUES AUTOCHTONES : les chercheurs de l'UGB ont réfléchi sur les langues du Sénégal et de l'Afrique de l'Ouest**

*L'Assemblée Générale des Nations Unies ayant proclamé 2019 « Année internationale des langues autochtones », les chercheurs de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis ont organisé le mercredi 08 mai 2019 une journée scientifique sur la question. Cette rencontre, coordonnée par le Professeur Vito BONGIORNO, Enseignant-chercheur à la section d'Espagnole, a été initiée par le Groupe d'Etudes et de Recherches Africaines et Hispano-Américaines (GERAHA). La cérémonie d'ouverture a été présidée par le Professeur Ndioro SOW, Directeur de l'UFR LSH.*

Le Professeur Begong Bodoli BETINA, Directeur du GERAHA a salué la décision des Nations Unies de consacrer 2019 aux langues autochtones. Selon lui, l'organisation de la journée scientifique par le GERAHA donne au laboratoire une visibilité internationale.



Le Professeur Ndioro SOW, Directeur de l'UFR LSH, a indiqué que cet appel des Nations Unies constitue « une alerte » par rapport à la situation des langues autochtones dans un contexte « défavorable » et « hostile » de Mondialisation à travers son aspect linguistique. Selon lui, il s'agit pour les Nations Unies d'interpeler l'opinion publique internationale par rapport à la survie de ces langues. Il a enfin félicité le GERAHA qui a mesuré « la gravité de la situation des langues autochtones », mais aussi leur « triste sort ».

Au total, dix (10) communications ont été présentées devant un public composé d'enseignants-chercheurs et d'étudiants.



## CONCOURS D'AGREGATION 2019 : l'UGB prépare ses candidats

*L'Université Gaston Berger de Saint-Louis, à travers le Centre de Pédagogie Universitaire (CPU), a organisé du 15 au 17 mai 2019 un atelier d'accompagnement des candidats au 19<sup>ième</sup> concours d'agrégation en Sciences Juridiques, Politiques, Economiques et de Gestion (SJPEG) prévu en novembre 2019 à Ouagadougou au Burkina Faso. La cérémonie d'ouverture a eu lieu le mercredi 15 mai à la salle des Actes de l'UFR des Sciences Juridiques et Politiques.*

Le Professeur Amadou Bocar BALL, Coordonnateur du CPU a déclaré que l'atelier vise à « informer les candidats sur la philosophie du concours d'agrégation ; les aider à bien ficeler leur dossier de recherche ; partager avec eux les bonnes pratiques quant à la préparation et la présentation de la note de synthèse ; et partager les bonnes techniques de préparation et de présentation d'une leçon d'agrégation ».



les aider à bien ficeler leur dossier de recherche ; partager avec eux les bonnes pratiques quant à la préparation et la présentation de la note de synthèse ; et partager les bonnes techniques de préparation et de présentation d'une leçon d'agrégation ».



Au nom du Recteur, empêché, le Professeur Birahim GUEYE, Directeur de l'UFR des Sciences Economiques et de Gestion a magnifié la tenue de la session qui constitue « une tradition à l'UGB » et qui permet aux candidats d'aborder le concours d'agrégation avec une bonne préparation, a-t-il poursuivi. Il a également salué « la générosité » des anciens qui depuis plusieurs années ne ménagent aucun effort pour partager les bonnes pratiques avec les candidats. A l'endroit de ces derniers, il les a exhortés à profiter pleinement de l'expérience des anciens.



A la fin de la cérémonie d'ouverture, deux leçons inaugurales ont été prononcées par le Professeur Babacar KANTE et le Professeur Adama DIAW.

Il faut rappeler qu'en dehors des candidats de l'UGB, ceux de l'Université Assane Seck de Ziguinchor ont pris part à cette session de préparation.



## INVITE DU MOIS :

### Madame Zeynab Mbengue WADE, Alumni de l'UGB et première femme Magistrate à la Cour des Comptes

*Nous avons l'honneur d'inviter dans ce numéro, Madame Zeynab Mbengue WADE, Magistrat(e) à la Cour Des Comptes et un alumni de l'Université Gaston Berger. Elle est aussi la première femme à intégrer cette haute juridiction chargée de juger les comptes des comptables publics dont l'admission se fait par voie de concours national très sélectif.*

#### **1/ Pouvez-vous revenir sur votre parcours intellectuel et universitaire ?**

J'ai fait toutes mes humanités, comme on le dit, à l'Université Gaston Berger (UGB) que j'ai intégrée en octobre 1996 après l'obtention de mon baccalauréat avec mention Assez bien au Lycée Lamine Gueye.

J'ai passé, au total, sept (7) ans à l'UGB puisque j'ai fait un parcours de 1996 à l'année 2000 à l'UFR de Lettres et Sciences Humaines, section Français jusqu'à l'obtention d'un Certificat de Maîtrise en Littérature comparée avant de m'inscrire à l'UFR de Sciences Juridiques et Politiques, section Sciences Politiques, pour obtenir la Maîtrise en 2003.

Ces années d'étude ont été l'occasion de mener des travaux intellectuels dans le cadre des rapports et mémoires d'étude et m'ont permis d'acquérir les connaissances et aptitudes qui m'ont aidée à réussir au plan professionnel. En effet, j'ai pu réussir le concours de l'Ecole Nationale d'Administration (ENA) juste après l'obtention de ma maîtrise en sciences politiques après une première tentative en année de licence qui m'a amené jusqu'à l'épreuve d'entretien.

#### **2/ Vous étiez Administrateur Civil avant d'intégrer par voie de concours très sélectif la haute juridiction qu'est la Cour des Comptes. Pouvez-vous revenir brièvement sur votre parcours professionnel avant d'arriver à ce poste ?**

Après ma sortie de l'ENA en 2006, j'ai été affectée au Ministère de la Coopération internationale et de la Coopération décentralisée où j'ai officié en qualité de Conseiller technique au cabinet du Ministre. A la fusion de ce ministère

avec celui du Plan, j'ai été nommée Chef du Service de l'Administration générale et de l'Équipement, poste que j'ai occupé pendant sept (7) mois seulement, mais qui ont été très riches en enseignements sur le fonctionnement de l'Administration et ses contraintes. En septembre 2007, à la faveur d'un remaniement, j'ai migré au Ministère de l'Économie et des Finances où la Direction Générale du Plan a été nouvellement créée pour accueillir les services du Ministère du Plan supprimé ; j'y ai occupé la fonction de Conseiller technique du Directeur général pendant sept (7) ans, ce qui m'a permis d'avoir une connaissance transversale de tous les secteurs de l'Administration, de la conception et du suivi-évaluation des politiques publiques ainsi que des stratégies nationales et sectorielles. En octobre 2013, j'ai été détachée à l'École Nationale d'Administration (ENA) pour occuper le poste de Directeur de la Recherche et de la Coopération. Après deux années riches en développement de projets académiques et renforcement de capacités des agents publics, j'ai réintégré l'administration centrale avec ma nomination en janvier 2016 au poste de Secrétaire Général du Ministère du Tourisme et des Transports aériens. Cette position m'a donné l'occasion de m'impliquer réellement dans la mise en œuvre des projets publics.

### **3/ Quelle a été la clé de votre réussite universitaire et professionnelle ?**

La clé ? Je ne saurais dire exactement parce que la réussite tient à un ensemble de facteurs convergents. A ce propos, je peux dire qu'après l'aide d'Allah le Tout Puissant, l'éducation reçue de mes parents a été le plus détermi-



nant puisque ces derniers m'ont donné le goût d'acquérir des connaissances à travers la lecture, eux-mêmes étant de grands lecteurs, mais également m'ont appris à être autonomes et à saisir les opportunités quand elles se présentent. Il y a également le fait que j'essaie de me fixer des objectifs et de me doter des atouts nécessaires pour les atteindre. De plus, je ne me suis jamais engagée dans une formation ou une fonction parce que quelqu'un l'avait fait ou parce qu'il y avait une visée pécuniaire derrière. Ce sont les pires raisons qui peuvent nous guider si on n'a pas un projet bien ficelé en tête et si on ignore la motivation de ceux qu'on imite.

#### **4/ Quelle (s) appréciation faites-vous des réformes de l'enseignement supérieur au Sénégal ?**

Je constate que le secteur de l'enseignement supérieur a subi beaucoup de réformes tendant à l'amélioration et à la professionnalisation des enseignements mais également à l'amélioration des conditions d'existence des étudiants et des enseignants. C'est très louable. Je crois qu'il faut renforcer les acquis et aller plus loin dans la professionnalisation en adéquation avec les besoins réels de l'économie sénégalaise sans perdre de vue qu'avec la multiplication et le développement des instituts universitaires, il faudra former aussi plus d'enseignants-chercheurs. Il faut saluer aussi la création de l'Université virtuelle, qui est une innovation de taille et qui constitue une réponse réelle aux contraintes de développement de l'Université africaine.

Le seul point qui me semble préoccupant est la quasi généralisation de l'accès à l'université, un peu contradictoire au regard de l'ambition de donner plus de poids à la formation professionnelle en vue d'avoir plus de jeunes formés dans les différents métiers à des niveaux intermédiaires.

#### **5/ Vous êtes un produit de l'université publique sénégalaise, quelle(s) solution(s) préconisez-vous pour faire face à l'instabilité qui caractérise présentement le secteur ?**

L'université publique sénégalaise a toujours été le théâtre de différents soubresauts liés souvent au contexte politique et aux contestations des étudiants résultant très souvent des retards de paiement des bourses. En 1998, nous avons vécu des événements terribles à l'UGB ; le bureau du Recteur a été saccagé, les forces de l'ordre sont entrées dans le campus universitaire, des étudiants ont reçu des balles réelles et ont eu des blessures qui les ont handicapés à vie. A voir les derniers événements qui se sont déroulés à l'université, on pourrait dire que l'histoire se répète.

Il faut cependant remarquer que les problèmes semblent s'être accrus pour diverses raisons et qu'à l'heure actuelle, l'université sénégalaise mérite d'être repensée et plus fondamentalement les œuvres sociales et l'octroi des bourses d'études. Peut-être que je me trompe mais j'ai l'impression que la majeure partie des problèmes provient de la prise en charge sociale des étudiants. D'où la nécessité de revoir la politique de massification pour faire en sorte d'avoir des effectifs qui puissent être correctement pris en charge. Egalement faire en sorte que ceux qui ont le plus d'aptitudes intellectuelles puissent intégrer les universités sachant qu'ils auront plus de chance d'en sortir avec des diplômes et que les autres soient orientés dans l'enseignement technique et professionnel. Le schéma actuel coûte cher et produit beaucoup de frustrés et de mal formés.

Mais, il faut, plus que tout, faire prévaloir la concertation, d'une part entre étudiants et autorités et d'autre part, entre les principaux acteurs de l'éducation nationale, de l'enseignement supérieur et de la formation professionnelle pour arriver à des solutions plus globales, consensuelles et réalisables.

**6/ Vous êtes un alumni de l'UGB. Pouvez-vous revenir sur la qualité de la formation que vous y avez reçue ?**

Je suis toujours très fier de dire que je suis un pur produit de l'école publique sénégalaise, particulièrement à travers l'UGB. Tout au long de ma carrière et lors des différentes et nombreuses rencontres que j'ai eues avec d'autres collègues ou partenaires étrangers, j'ai eu l'occasion de constater que nous n'avions rien à envier à qui que ce soit grâce à la qualité de l'enseignement que nous avons reçu.

Il faut dire, avec le recul, que nous avons bénéficié d'un très bon cadre à l'UGB, nous étions même privilégiés à mon avis. Nous avons la chance d'être dans de petites cohortes, presque des classes de lycée entre 60 à 40 étudiants. La plus grande « classe » à notre époque était la première année de droit et elle comptait une centaine d'étudiants. En maîtrise de science politique, nous n'étions que huit (8) étudiants. Cette faiblesse des effectifs faisait que nous étions en contact direct avec nos professeurs, à qui je rends vivement hommage pour leur engagement et leur générosité. Ils étaient très proches de nous, on discutait en classe, dans les couloirs, on les retrouvait dans leurs bureaux, ils associaient les étudiants dans leurs travaux de recherche, etc. Il en était de même du personnel administratif et technique, qui était toujours disponible pour aider, encadrer, conseiller. Je crois que cette proximité entre ces différents, mais non moins complémentaires, acteurs de l'université est une des raisons qui explique la qualité exceptionnelle de la formation à l'UGB.

Il ne faut pas oublier aussi l'esprit Sanar, car nous étions conscients d'être là grâce à une sélection basée sur l'excellence et nous voulions préserver notre niveau à tout prix. Sans compter la solidarité entre étudiants, le tutorat qui était toujours de mise entre « ance » et « bleus », la convivialité dans le campus (j'ai rencontré mes meilleurs amis à Sanar et le plus important, mon mari). Et pour chahuter, je dirais aussi que les rudes conditions climatiques faisaient qu'on avait envie d'en finir rapidement et de rentrer chez soi.

**7/ Pourtant, certains commencent à dire que l'excellence de l'UGB a migré vers d'autres horizons. Est-ce votre opinion ?**

Non, je ne crois pas. Je suis l'évolution de l'UGB et je vois que ses produits continuent de sortir du lot lors des concours nationaux et des compétitions universitaires. Elle produit aussi beaucoup de diplômés du troisième cycle

et de chercheurs qui se distinguent dans leurs domaines respectifs. Elle a diversifié les domaines d'enseignements, s'est professionnalisée et a amélioré les conditions pédagogiques. Donc, pour moi, dire que l'excellence a migré, c'est une question de perception simplement. Surtout si on se concentre sur l'actualité puisque pour apprécier les performances d'une université, il faut le faire dans la durée.

Toutefois, il ne faut pas dormir sur ses lauriers. Il faut travailler dans une dynamique de consolidation des acquis et d'amélioration continue.

### **8/ Quel message voudriez-vous lancer à vos jeunes frères et sœurs étudiants?**

Je voudrais leur dire qu'ils ont eu le mérite d'intégrer l'université et qu'il leur appartient de faire les efforts nécessaires pour réussir leurs études en ne prenant pas pour finalité la bourse ou les autres « avantages » que peuvent leur offrir l'université ; ceux-ci ne constituant que des moyens mis à leur disposition pour faciliter leur scolarité. Par efforts, je pense au travail individuel de lecture, de recherche, d'établissement de projets académiques ou professionnels mais également au regroupement autour de centres d'intérêt contribuant à faciliter les études et l'insertion professionnelle.

Particulièrement à mes cadets de l'UGB, je voudrais vous dire de toujours garder à l'esprit, même si c'est un peu difficile, que vous êtes dans une université d'excellence dont vous devez contribuer à préserver et honorer la réputation durant votre formation et après votre formation. Que vous demeurez les meilleurs !

### **9/ Nous voici au terme de cet entretien. Quel serait votre mot de la fin ?**

Je remercie très sincèrement toute la direction de l'UGB en commençant par le Recteur et en insistant sur la Direction de la Communication et du Marketing, pour l'opportunité qui m'a été offerte de m'adresser à la communauté universitaire. Je salue les efforts de communication qui sont déployés et qui sont de nature à renforcer et raffermir les liens entre les entités constituant cette communauté.

Je profite de l'occasion pour remercier mes professeurs encore présents à l'UGB, particulièrement M. Moussa DIAW, avec qui j'ai maintenu le contact et qui est toujours disponible pour des conseils. Je remercie également toutes les personnes qui m'ont offertes des opportunités au plan professionnel.

Et pour finir, vous me permettrez de rendre hommage à toute ma famille particulièrement, mes parents et mon mari pour le soutien constant. Grâce à leurs encouragements, je suis toujours motivée à aller de l'avant.

## INSERTION DES ETUDIANTS : l'UGB se positionne à travers une mission de prospection auprès des entreprises

La Direction de l'Innovation Scientifique, l'Insertion, de la Prospective et des Services à la Communauté (D2IPSC) de l'Université Gaston Berger a organisé du mardi 21 au samedi 25 mai 2019 à Dakar une mission de prospection auprès des entreprises. Conduite par Monsieur Hamade NDIAYE, Conseiller Technique du Directeur du CROUS et Point-focal insertion de cette structure à la D2IPSC, la délégation a rencontré les responsables d'une quinzaine de sociétés nationales qui ont tous salué la démarche de l'UGB consistant à sortir du cadre académique pour aller à la rencontre des chefs d'entreprises. C'est à ce titre que plusieurs conventions de partenariat seront signées pour favoriser l'insertion des étudiants. A la fin de la mission, les membres de la délégation ont exprimé à l'unanimité leur satisfaction par rapport aux résultats obtenus.



Rappelons que la délégation était composée du Docteur Yaya NIANG, Directeur des Affaires Juridiques et du Contentieux, de Monsieur Alkhana DRAME, Chef des Services de la Documentation de l'UFR des Sciences Appliquées et Technologies, Monsieur Mamadou DIALLO, de l'organisation des alumni WASANAR, du Docteur Jean Sibadioumeg DIATTA, Chef de la Division Relations Publiques et Marketing à la DCM, Mademoiselle Dior Nancy DIOP, Chef du Bureau Insertion à la D2IPSC et de Mademoiselle Mame Assiatou SIDIBE, stagiaire à la D2IPSC.





## L'Université Gaston Berger a signé une convention de partenariat avec l'Agence de Régulation des Marchés Publics

*Le Recteur de l'Université Gaston Berger, le Professeur Ousmane THIARE et le Directeur Général de l'Agence de Régulation des Marchés Publics (ARMP) ont signé le vendredi 10 mai 2019 une convention de partenariat. La cérémonie s'est tenue à la salle des Actes de l'UFR des Sciences de l'Éducation, de la Formation et du Sport (UFR SEFS). Cette convention prend en compte l'ouverture à l'UGB d'un master professionnel en « Ingénierie et Régulation de la Commande publique ».*

Après les mots de bienvenue adressés aux hôtes, le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE, les a remerciés d'avoir choisi l'Université Gaston Berger pour abriter ce Master. Revenant sur le sens d'une telle visite, il a indiqué qu'elle s'inscrit dans une perspective de signature d'un accord-cadre avec l'UGB relatif à une offre de formation sur la commande publique.

A la suite du Recteur, le Professeur Mbissane NGOM, Directeur de l'UFR de Sciences Juridiques et Politiques a soutenu que cette signature est un acte important notamment pour la mise en place à la Section Collectivités Locales de l'UFR SJP d'un diplôme de Master « Professionnel Ingénierie et Régulation de la Commande publique » dont le partenariat lie spécifiquement ladite UFR et l'ARMP.

Pour sa part, Monsieur Saer NIANG, Directeur Général de l'ARMP, a remercié le Recteur d'avoir accepté cette coopération. Il a, en outre, magnifié l'excellence de l'Université Gaston Berger et la qualité de la formation dispensée, d'où la pertinence de ce partenariat. Monsieur Saer NIANG a rappelé que la commande publique est un enjeu financier et politique de grande importance au Sénégal et en Afrique. Autrement, il y'a nécessité de renforcer des intervenants qui ont des difficultés de formation et manquent de compétences nécessaires. « L'UGB a tout ce qu'il faut pour assurer la formation avec l'accompagnement de l'ARMP », a-t-il déclaré.



## PROMOTION DE L'ENTREPRENEURIAT : un panel organisé à l'UGB sur le thème « De l'entrepreneuriat pour moins de chômage »

*La section UGB de l'ONG African Business Leaders (ABL) a organisé le samedi 25 mai 2019 à l'amphi B un « Ndogou Entrepreneurial » sur le thème « De l'entrepreneuriat pour moins de chômage ». Le panel a été animé par le Professeur Amsatou Sow SIDIBE, Enseignant-Chercheur à l'UCAD et le Docteur Jean Sibadioumeg DIATTA, Chef de la Division Relations Publiques et Marketing à la Direction de la Communication et du Marketing de l'UGB. Avant le panel, une séance de présentation de projets et d'entreprises d'étudiants a marqué la rencontre.*

Monsieur Babacar SIGNATE, Président de ABL Sénégal a présenté cette structure greffée au système éducatif universitaire qui facilite aux étudiants l'accès aux outils nécessaires à la mise en place d'un projet entrepreneurial.

Dans son intervention, le Docteur Jean Sibadioumeg DIATTA a fait l'état des lieux par rapport au chômage en Afrique et au Sénégal en insistant sur le fait que l'inactivité pousse les jeunes à l'émigration clandestine, au banditisme et au radicalisme. Selon lui, « 40 % des jeunes qui adhèrent à des mouvements rebelles à travers le monde le font par manque de travail ». C'est à ce titre qu'il a souhaité que le Gouvernement travaille davantage à « encourager l'innovation et à asseoir un environnement propice au développement de startups ». Par ailleurs, le Docteur DIATTA a encouragé les étudiants à se lancer dans l'entrepreneuriat, car soutient-il « le nombre important de diplômés qui sortent annuellement des universités et la crise qui affecte les entreprises réduisent les chances d'insertion ». Enfin, il a plaidé pour l'introduction de l'entrepreneuriat dans les programmes scolaires et universitaires afin d'inculquer très

tôt la culture entrepreneuriale aux jeunes, mais aussi l'équipement et le développement des incubateurs et des espaces de co-working dans les universités.

Quant au Professeur Amsatou Sow SIDIBE, elle a félicité les membres de l'ONG ABL, mais aussi les étudiants porteurs de projets. Son intervention a été axée sur les valeurs qui doivent caractériser un « entrepreneur leader ». Parmi ces nombreuses qualités elle a cité « l'engagement au service de la population » ; « la compétence et l'expérience » ; « le savoir être » ; « l'ambition » ; « la générosité » ; « la confiance en soi » mais aussi « l'humilité et l'humanisme ». Face à la crise de l'emploi au Sénégal, elle a encouragé les étudiants à suivre la voie de la création d'entreprises. La prise en compte des réalités africaines dans l'entrepreneuriat a été aussi abordée par le Professeur SIDIBE. Ainsi elle a exhorté les jeunes à la valorisation de la production locale, des savoirs africains pour contribuer efficacement au développement du continent.

A la fin des interventions des deux panélistes, un moment d'échanges avec les étudiants a été observé. La rupture du jeûne a mis fin à la rencontre riche en enseignements.

## ETUDE-SPORT : à la rencontre de Moustapha FAYE, Champion régional de Vovinam Viêt Vo Dao



*Comme à l'accoutumée, la Direction de la Communication et du Marketing, va à la rencontre de Moustapha FAYE, Doctorant en 3ème année en Sciences de Gestion, UFR Sciences Economiques et Gestion spécialisé en Marketing. Au-delà de son niveau universitaire, il est un sportif de haut niveau car étant titulaire d'une ceinture noire de Vovinam Viêt Vo Dao en 2015. A ce titre, il s'est bien illustré en remportant 02 médailles d'OR, 01 argent et 01 bronze le samedi 04 mai 2019, lors du championnat régional Vovinam Viêt Vo Dao organisé par la ligue de Saint-Louis. Avec son slogan : « le*

*couple sport-étude vit toujours en parfaite harmonie », M. FAYE occupe actuellement le poste de Président de la Section Vovinam Viêt Vo Dao de l'UGB sporting Club, mais aussi celui de Secrétaire Général du bureau de la Ligue Nord de cette discipline des arts martiaux.*

**1-) Vous venez de vous illustrer lors du championnat régional de Vovinam Viêt Vo Dao organisé par la ligue de Saint-Louis, quel(s) sentiment(s) vous anime ?**

Un sentiment de joie et de fierté d'abord d'avoir remporté ces titres, ensuite d'avoir fait partie d'une équipe qui a fait de belles performances lors de ce championnat

**2-) Pourriez-vous nous présenter cette discipline sportive ?**

Le Vovinam Viêt Vo Dao est un art martial vietnamien qui signifie « la Voie de l'art martial vietnamien » créé à Hà Nội en 1938 par Maître Nguyen Lôc. Il a pour but : « la formation de l'homme en dehors de toutes considérations ethnique, raciale

ou religieuse ». Sa devise : « être fort pour être utile », utile pour soi, pour sa famille et pour sa communauté. Cet art martial est créé dans un contexte particulier, à savoir de lutte d'une population engagée dans une lutte pour définir et préserver son identité.

**3-) Quels sont les atouts qui ont contribué à ce sacre ?**

Une bonne préparation physique et technique avec l'encadrement du Maître Ibrahima Guéye et de son assistant Maître Mamadou Diop.

**4-) Vous êtes Doctorant en Sciences de Gestion, comment faites-vous pour allier les études et le sport ?**

L'alliance entre mes études et le sport requiert une organisation personnelle. Le sport nous libère des soucis liés

aux études, mais aussi des contraintes sociales. On se sent en famille avec les condisciples, on note toujours une bonne ambiance lors des séances d'entraînement.

**5-) Quelle(s) appréciation(s) faites-vous de la pratique du sport de compétition à l'UGB ?**

Il faut reconnaître qu'il y a eu une évolution sur le plan organisationnel depuis la création du Grand Club (UGB Sporting Club). Je magnifie, au passage, l'engagement du Président actuel, le Professeur Abdou Aziz Ndiaye et son équipe, Monsieur Wade du domaine, les chauffeurs du Rectorat. Je reconnais aussi le brillant travail mené par le Directeur du Sport, Monsieur Dione, Maître Lat Dégen Mbodj et l'ensemble du personnel de la direction du Sport. L'accompagnement de la Fédération des arts martiaux (FAM) est aussi à saluer. S'ils continuent sur cette lancée, l'UGB regorgera de futurs champions sur toutes les disciplines sportives.

**6-) Quel message pouvez-vous lancer aux autres étudiants qui hésitent à allier études et sport ?**

Je lance un appel à l'endroit de mes camarades étudiants à venir pratiquer le sport, particulièrement les arts martiaux. Cette singularité est relative au fait que les arts martiaux sont une source de développement personnel, ils permettent de vaincre la timidité, nous apprennent comment manager une équipe en tenant compte des symboliques de chaque membre du groupe. Ils nous apprennent surtout la maîtrise de soi, la tolérance comme

le mentionne notre salutation « **une main d'acier sur un cœur de bonté** » et développent notre réflexe à réagir très vite et avec précision.

J'exhorte les étudiants qui hésitent à venir essayer. S'ils goûtent à ce « miel », ils ne vont plus arrêter, car apprendre à se défendre doit être un devoir pour tout jeune.

**7-) Votre mot de la fin**

**« Le couple sport-étude vit toujours en parfaite harmonie », leur mariage ne rompt jamais car les deux sont complémentaires.**

Je finis par remercier la direction de la communication et du Marketing de l'UGB pilotée par Madame Khady Niang et toute son équipe pour leur brillant travail.

Je manifeste aussi ma gratitude à l'endroit du Professeur Birahim Guéye à qui j'ai dédié mes médailles et qui a saisi l'occasion pour me recevoir dans son bureau avec le Chef des Services Administratifs de l'UFR SEG, Monsieur Papa Ousseynou Diakhaté.

Je remercie mes collègues du Laboratoire SERGe (Saint-Louis Etudes et Recherche en Gestion) pour leur encouragement. Merci à mes condisciples du Viêt Vo Dao et des autres arts martiaux



## Le CRDS a organisé une conférence philosophique sur le thème « le Procès de Socrate »

En prélude à l'examen anticipé de philosophie du Baccalauréat, le Centre de Recherche et de Documentation du Sénégal Yoro Diaw Boly Mbodj (CRDS) a organisé le vendredi 24 mai 2019 une conférence philosophique sur le thème « le Procès de Socrate » destinée principalement aux élèves des classes de terminale en guise de révision générale. Elle a été animée par les Enseignants membres du Collectif des Professeurs de Philosophie des lycées de la ville de Saint-Louis sous la présidence de Madame Fatima FALL, Directrice du CRDS. La conférence philosophique a été un moment de réflexion, d'échanges et de discussion collective qui a permis d'aider à une meilleure compréhension des théories et des textes de grands auteurs, mais également d'envisager les questions existentielles à la lumière de la pensée philosophique.





## RENCONTRE UGB-CSS : Des pistes de partenariat identifiées

*Une forte délégation de l'université Gaston Berger de Saint-Louis conduite par le Recteur, le Professeur Ousmane THIARE a effectué une visite de travail à la Compagnie Sucrière Sénégalaise, en perspective d'un partenariat dans les domaines de l'agriculture, de la santé, de l'insertion, de l'ingénierie entre autres. La rencontre qui a eu lieu à Richard Toll, a été présidée par le Directeur Général de la CSS en présence de ses collaborateurs, le vendredi 10 mai 2019.*

Prenant la parole, le Recteur a d'emblée campé le débat en annonçant l'objet de la visite qui entre dans le cadre d'un partenariat entre l'UGB et la CSS. Afin d'identifier des pistes de partenariat, les responsables et représentants de la COPGER, de la ferme agricole, des UFR des Sciences de la Santé, des Sciences Agronomiques et des Technologies Alimentaires(S2ATA), de l'Institut Polytechnique de Saint-Louis(IPSL), du Laboratoire de Recherche en Science de la Santé(LARESS) et de la Direction de l'Innovation Scientifique de l'insertion de la prospective et des services à la communauté(D2IP/SC) ont tour à tour exposé sur leur domaine d'intervention à l'UGB.



Monsieur André Froussard, Directeur Général de la CSS, a estimé que l'UGB développe plusieurs filières de formations diversifiées. En revanche, il a proposé de classer par ordre d'urgence les besoins. Il a été retenu de collecter tous les besoins, les hiérarchiser afin de s'attaquer un en un aux problèmes.

La ferme agricole est la première piste de partenariat identifiée pour une remise à neuf du réseau hydraulique, suivie de la santé avec la formation des infirmiers de l'entreprise pour relever le niveau des agents du service médical de la CSS.



D'ailleurs, Monsieur Froussard a annoncé la construction d'un Service médical moderne à l'UGB. Les fonds pour sa construction pourraient être pris en charge par la Fondation Marie Louise Mimran, dont il est le vice-président.



De même, le domaine de l'Agromonie n'a pas été en reste, car le directeur général, en dehors de l'idée de création d'un institut du sucre, émis par Monsieur Ndiaga NDIAYE, enseignant chercheur à l'UFR AGRO, a également annoncé que la CSS est intéressée par ce projet d'autant plus que son entreprise a en ligne de mire

la création de variétés de sucre et de canne à sucre. Sur ce, il a également déclaré que le centre de recherche de la CSS se trouvant présentement à Bambey va être déplacé à l'UGB de Saint-Louis.

Après des échanges fructueux de part et d'autre, le Directeur Général de la CSS, Monsieur André Froussard et le Recteur de l'UGB, le Professeur Ousmane THIARE ont demandé à leurs collaborateurs de mettre en place un cadre d'échanges pour formaliser. Sur instruction du Recteur, une cellule coordonnée par la chargée de mission du Recteur, par ailleurs Coordinatrice de la COPGER et la chef de la section médecine et spécialités médicales, Pr Ndéye Méry Dia BADIANE, va se charger de recueillir les besoins pour leur harmonisation, en vue de la signature prochaine d'un partenariat entre l'UGB et la CSS.

## UASSU 2019 : FINALE

### LSH bat CRAC 1-0 et s'adjuge le trophée

L'UFR LSH a battu l'UFR CRAC 1-0 en finale du tournoi de l'UASSU au stade Mawade WADE de Saint Louis le mercredi 22 mai 2019.

L'unique but de la partie porte la signature de Babacar CAMARA ( 28' ).

La finale s'est déroulée dans de bonnes conditions. Elle a été rehaussée par la présence de plusieurs personnalités parmi lesquelles : les directeurs des UFR CRAC et LSH et leur personnel, le directeur de la BU, le représentant de la ligue de Football de Saint-Louis, le Chef de service régional des sports de Saint-Louis, le chef de service départemental de Saint-Louis, le chef de service régional des sports, le président du club de la Linguère de Saint-Louis, le président du club de Guet Ndar Mool.

La Direction des Activités Culturelles et Sportives, par la voix de son directeur remercie tous ceux qui ont aidé à la réussite de cet événement notamment le CROUS, la DCM, et toutes les UFR de l'UGB.



# SYMPOSIUM INTERNATIONAL

## CORAN MANUSCRIT

SERIGNE SAMBA DIAGNE

AUDITORIUM UNIVERSITÉ GASTON BERGER  
SAMEDI 22 JUIN 2019



en live sur [www.ugb.sn](http://www.ugb.sn)



<https://web.facebook.com/www.ugb.sn/>

# SYMPOSIUM INTERNATIONAL

## CORAN MANUSCRIT

SERIGNE SAMBA DIAGNE



«Saint-Louis du Sénégal, ville  
d'élégance et de bon goût...»